



Lumière sur la « Via Rousseau », un itinéraire touristique qui retrace le parcours du célèbre écrivain en région neuchâteloise

# Sur les traces de Jean-Jacques Rousseau

Un panneau dédié à Jean-Jacques Rousseau a fleuri devant le jardin de l'Hôtel DuPeyrou. Récemment inauguré par l'Association Jean-Jacques-Rousseau de Neuchâtel, il s'agit du 11<sup>e</sup> panneau à voir le jour dans la région neuchâteloise dans le cadre du projet d'itinéraire touristique, baptisé la « Via Rousseau ». Une invitation à marcher sur les traces de l'écrivain, qui a séjourné à Môtiers de 1762 à 1765.

Fraîchement installé à proximité de la Baigneuse, le panneau porte sur Jean-Jacques Rousseau et ses relations avec Pierre-Alexandre DuPeyrou, à qui il confiait ses manuscrits. En 1762, Jean-Jacques Rousseau publie le « Contrat social » et l'« Emile ». Tandis que l'« Emile » est condamné par le Parlement de Paris à être lacéré, ses deux ouvrages sont brûlés à Genève. Dans ce climat tendu, Rousseau s'enfuit vers la Suisse et s'installe à Môtiers le 10 juillet 1762.

**« L'itinéraire comporte actuellement onze panneaux avec celui de Neuchâtel. Il en reste au moins quatre à poser. »**



Les membres de l'association Jean-Jacques Rousseau Neuchâtel ont inauguré une nouvelle étape de la « Via Rousseau », devant l'Hôtel DuPeyrou. (sp)

En 1765, la population de Môtiers lance des pierres contre ses fenêtres poussant l'écrivain à se réfugier sur l'île Saint-Pierre. « Tandis qu'il réside à Môtiers, Jean-Jacques Rousseau boude Neuchâtel. Malgré des partisans qui le soutiennent, il a très mauvaise presse dans le Journal helvétique, imprimé en ville. Son ami Pierre-Alexandre DuPeyrou fait construire l'hôtel, espérant l'attirer à Neuchâtel, en vain. Rousseau verra les plans, mais n'y reviendra pas », relate Timothée Léchet, président de l'association Jean-Jacques Rousseau Neuchâtel. Et de relever: « Pierre-Alexandre DuPeyrou ira même jusqu'à planifier la construction d'un tombeau à l'égyptienne afin que son ami puisse être enterré à ses côtés ». Ce qui n'arrivera pas non plus.

## De Genève à l'Île St-Pierre

Pour marquer le tricentenaire de la naissance de Jean-Jacques Rousseau, en 2012, l'association neuchâteloise a posé une série de panneaux en trois langues. Chacun d'eux se trouve dans

un endroit significatif lié à la présence de l'écrivain dans la région, dont notamment La Robella, Champ-du-Moulin, Boudry et Colombier. « L'itinéraire comporte actuellement onze

panneaux avec celui de Neuchâtel. Il en reste en tout cas quatre à installer à Yverdon, la Ferrière, Bellevue au-dessus de Cressier et à l'Île Saint-Pierre », assure Timothée Léchet.

## Belles balades en perspective

L'itinéraire touristique s'accompagne d'un guide qui répertorie les lieux en Suisse romande liés à la vie et à l'œuvre de Jean-Jacques Rousseau. D'abord d'envergure cantonale, le projet a très vite franchi les frontières avec des collaborations avec Genève et plusieurs communes du canton de Vaud. « Nous suggérons un itinéraire, mais chaque station peut tout aussi bien être le but d'une balade isolée. Il n'est pas nécessaire de suivre les panneaux dans un ordre particulier », précise le président de l'association. Il est par ailleurs possible de s'y rendre à pied, mais aussi en transports publics ou en voiture pour les personnes à mobilité réduite. La « Via Rousseau » offre de belles perspectives de promenade automnale à la découverte de la région et d'un pan d'histoire en lien avec Jean-Jacques Rousseau. (ak)

## Le guide « Via Rousseau. Genève - Île Saint-

**Pierre. Guide des lieux de la Suisse romande liés à la vie et à l'œuvre de Jean-Jacques Rousseau » est disponible auprès de l'association. Infos [www.associationrousseau.ch](http://www.associationrousseau.ch)**



## Fonds d'archives unique au monde, inscrit à l'Unesco

L'Association Rousseau a pour but de valoriser la mémoire du célèbre écrivain dans la région, notamment à travers son musée de Môtiers, qui fête cette année ses 50 ans avec une nouvelle exposition. L'une de ses principales missions consiste à apporter son soutien à la Bibliothèque publique et universitaire de Neuchâtel afin d'enrichir sa collection de manuscrits en lien avec Rousseau, dont elle possède un fonds d'archives unique au monde, inscrit à l'Unesco. « Sans le soutien de l'association, nous ne pourrions même pas prendre part aux enchères tant les

missions de départ sont élevées, parfois plusieurs milliers d'euros. Grâce à son aide, nous avons pu acquérir des pièces rares présentant un intérêt pour Neuchâtel, dont une lettre de Rousseau à François-Joseph de Conzié ou encore un manuscrit musical, lors des ventes aux enchères par téléphone », expose Martine Noirjean de Ceuninck, responsable des manuscrits à la BPUN.

La BPUN abrite un espace d'exposition permanente, dédié au célèbre écrivain (1712-1778). « L'Espace Rousseau Neuchâtel met en valeur les pièces les plus significatives, notamment

en lien avec son séjour à Neuchâtel », indique Martine Noirjean de Ceuninck. L'espace se compose d'une salle multimédia en libre accès, qui dévoile notamment des extraits de musique composée par Rousseau, et d'une salle d'archives, qui présente des documents originaux (Manuscrits, carnets, lettres ou planches d'herbier). « Nous organisons de nombreuses visites guidées pour les classes neuchâteloises, en particulier pour les lycéens qui étudient des textes du 18<sup>e</sup> siècle », expose-t-elle. « En 2018, nous avons reçu 499 visiteurs, dont 36 visites guidées ».